



Auszug aus dem substantiellen Protokoll 174. Ratssitzung vom 7. Januar 2026

5654. 2025/431

Weisung vom 24.09.2025:

Städtische Gesundheitsdienste, Verein Familystart Zürich, Beiträge 2026-2027

Antrag des Stadtrats

Für sein Angebot wird dem Verein Familystart Zürich für die Jahre 2026–2027 ein wiederkehrender Beitrag von jährlich Fr. 170 000.– bewilligt.

Referat zur Vorstellung der Weisung / Kommissionsmehrheit Schlussabstimmung:

Florine Angele (GLP): Es geht um die Beitragserhöhung für den Verein Familystart für die Periode 2026 bis 2027 im Zusammenhang mit der Übernahme des Programms mamamundo. Mamamundo ist ein erprobtes Konzept, das im Kanton Bern entwickelt wurde und heute an mehreren Standorten in der Schweiz umgesetzt wird. Es umfasst interkulturell gedolmetschte Geburtsvorbereitungskurse für schwangere Migrantinnen mit sehr geringen bis gar keinen Deutschkenntnissen. Die Kurse werden von erfahrenen Hebammen geleitet und von professionellen Dolmetscherinnen begleitet. Sie vermitteln Wissen zum Thema Schwangerschaft, Geburt, Wochenbett, Stillen und zum Schweizer Gesundheitssystem. Das Gesundheits- und Umweltdepartement (GUD) erwarb im Jahr 2021 die Lizenz für mamamundo Zürich für ein Pilotprojekt bis Ende Dezember 2025. Der operative Pilotstart war im Juni 2022. Die Resultate des Zürcher Pilotprojekts sind positiv. Es konnten mehr Kurse als geplant durchgeführt werden und seit dem Jahr 2023 waren die Kurse regelmässig ausgebucht. Auch auf qualitativer Ebene waren die Rückmeldungen positiv. Die Projektführung von mamamundo Zürich wurde von Anfang an eng vom Verein Familystart unterstützt. Familystart vermittelte seit dem Jahr 2015 Stadtzürcher Familien mit einem Neugeborenen eine bedarfsorientierte Versorgung während der Schwangerschaft, der Geburt oder dem Wochenbett. Der Verein hat aufgrund seiner Erfahrungen im Zusammenhang mit dem Pilotprojekt von mamamundo entschieden, ab dem 1. Januar 2026 mamamundo in den eigenen Strukturen anzubieten und die Lizenz selbst zu erwerben. Das zusätzliche Angebot entspricht dem Vereinszweck und stellt eine sehr passende Erweiterung zu den bestehenden vor- und nachgeburtlichen Angeboten des Vereins dar. Mit der vorliegenden Weisung beantragt der Stadtrat im Zusammenhang mit der Übernahme von mamamundo den Beitrag des Vereins Familystart für dieses und nächstes Jahr von bisher 90 000 auf 170 000 Franken pro Jahr zu erhöhen. Der Stadtrat ist überzeugt, dass die Integration in

die Struktur von Familystart das Angebot nachhaltig sichern wird. Die Vorlage steht auch stark im Einklang mit dem Massnahmenplan «Frühe Förderung» und leistet einen wichtigen Beitrag zur gesundheitlichen Chancengleichheit in der Stadt Zürich. Aus diesem Grund empfiehlt die Mehrheit der Kommission, die Weisung anzunehmen. Die GLP sieht das genauso.

Kommissionsminderheit Schlussabstimmung:

Yves Peier (SVP): *Grundsätzlich anerkennen wir die Arbeit von Familystart und finden die Angebote gut, die Familien im ersten Lebensjahr von Neugeborenen unterstützen. Trotzdem erachten wir die Erhöhung von 90 000 auf 170 000 Franken pro Jahr für das Projekt mamamundo weder als nötig noch als haushälterisch vertretbar. Der Verein erhält schon beträchtliche öffentliche Mittel – nicht nur von der Stadt Zürich. Zudem hat der Verein ein wachsendes Eigenkapital von mehr als 128 000 Franken per Ende 2024. Vor diesem Hintergrund ist eine Verdoppelung des städtischen Beitrags nicht nachvollziehbar.*

Weitere Wortmeldung:

Murat Gediz (FDP): *Wir finden dieses Anliegen sinnvoll und wechseln deshalb von der Enthaltung in die Zustimmung.*

Schlussabstimmung

Die Mehrheit der SK GUD beantragt Zustimmung zum Antrag des Stadtrats.

Die Minderheit der SK GUD beantragt Ablehnung des Antrags des Stadtrats.

Mehrheit:	Referat: Florine Angele (GLP); Christian Traber (Die Mitte), Präsidium; Nadina Diday (SP), Vizepräsidium; Sandro Gähler (SP), Pascal Lamprecht (SP), Patrick Stählin (GLP), Susan Wiget (AL)
Minderheit:	Referat: Yves Peier (SVP)
Enthaltung:	Murat Gediz (FDP), Thomas Hofstetter (FDP), Deborah Wettstein (FDP)
Abwesend:	Yves Henz (Grüne), Dafi Muhamremi (SP)

Der Rat stimmt dem Antrag der Mehrheit mit 98 gegen 11 Stimmen (bei 0 Enthaltungen) zu.

Damit ist in Übereinstimmung mit dem Stadtrat beschlossen:

Für sein Angebot wird dem Verein Familystart Zürich für die Jahre 2026–2027 ein wiederkehrender Beitrag von jährlich Fr. 170 000.– bewilligt.

3 / 3

Mitteilung an den Stadtrat sowie amtliche Publikation am 14. Januar 2026 gemäss
Art. 36 und 38 der Gemeindeordnung (Ablauf der Referendumsfrist: 16. März 2026)

Im Namen des Gemeinderats

Präsidium

Sekretariat